

Samedi 29 mai 2010

« Talleyrand,
Prince de la
médiation »

*Georges Lefaiivre
Alain-Jacques Czouz-Tornare
Emmanuel de Waresquiel
Jean Tulard
Eric Schell*

*09h30 - 17h00, visite de l'hôtel de Matignon
en fin de colloque
95 euros, déjeuner compris*

Paris
Hôtel de Clermont
(annexe de
l'Hôtel de Matignon,
69 rue de Varenne)

**ASSOCIATION DES AMIS
DE TALLEYRAND**

<http://www.amis-talleyrand.fr/fr/>

Veillez
affranchir
au tarif
en vigueur

Association des Amis de Talleyrand
c/o Patrick Lehner, secrétaire
11 Chemin de la Seymaz
1253 Vandoeuvres
Suisse



LES COORDONNÉES

- Lieu:
Hôtel de Clermont
Ministère des Relations avec le
Parlement
Services du Premier Ministre
69 rue de Varenne
F-75007 Paris
- Date:
Samedi 29 mai 2010
09h30 - 17h00
- Organisateur:
Association « Les Amis de
Talleyrand »
Château de Valençay
F-36600 Valençay
c/o Patrick Lehner
11 Chemin de la Seymaz
CH-1253 Vandoeuvres
Tél.: +41 22 348 11 02
Courriel: phlehner@bluewin.ch

Fondée le 29 décembre 1998, cette asso-
ciation apolitique a pour but

- de perpétuer le souvenir de
Charles Maurice de Talleyrand-Périgord
(1754/1838)
- de défendre la mémoire de Charles
Maurice de Talleyrand-Périgord
- de créer des liens entre auteurs, cher-
cheurs et collectionneurs en faisant de
cette personnalité l'objet de leur intérêt
particulier qui acceptent de partager le
fruit de leurs travaux et de leurs recher-
ches

LA MANIFESTATION

Samedi 29 mai 2010

Colloque
(inscription obligatoire)

« Talleyrand,
Prince de la
médiation »

Paris

Hôtel de Clermont
(annexe de
l'hôtel de Matignon)

**ASSOCIATION DES AMIS
DE TALLEYRAND**



Entre Louis XVI et Danton, entre les membres du Directoire et le gouvernement britannique mené par Pitt, mais aussi envers les grandes puissances de l'époque, puis entre le Consulat et ces mêmes puissances, entre Bonaparte et Pie VII, entre Napoléon et Alexandre Ier Pavlovitch, puis entre Louis XVIII et les puissances alliées, entre Lord Palmerston et Louis-Philippe, Charles Maurice de Talleyrand-Périgord est véritablement le Prince de la médiation.

Ce colloque est donc destiné à mettre en valeur certains événements marquants de sa longue carrière au service de la France, notamment en tant que médiateur entre ses propres idées et celles de ses maîtres.

Né à Paris le 2 février 1754, Charles Maurice de Talleyrand-Périgord est issu d'une famille de très vieille noblesse présente à la cour de Louis XV. Évêque d'Autun en 1788, il est élu du clergé aux états généraux de 1789 et nommé membre du comité de la Constitution.

Après avoir rédigé l'article 6 de la Déclaration des Droits de l'Homme en août 1789, il célèbre la messe de la Fédération au Champs de Mars le 14 juillet 1790. En décembre, il prête serment à la Constitution civile du clergé. Il démissionne de son diocèse en janvier 1791, mais toujours évêque, il sacre les premiers évêques "jureurs".

Il aide Bonaparte à préparer le coup d'État du 18 brumaire et retrouve son poste sous le Consulat et au début de l'Empire. Inquiet par l'ambition démesurée de Napoléon, il abandonne son portefeuille en août 1807 et s'éloigne progressivement de l'Empereur qui l'avait fait Grand Chambellan (1804) et Prince de Bénévent (1806). Il mène alors un double jeu qui lui vaut d'être disgracié et de perdre sa fonction de Grand Chambellan (1809). En 1813, Talleyrand refuse de revenir aux Relations extérieures ainsi que le lui demande l'Empereur.

Le 1er avril 1814, il est élu président du gouvernement provisoire par les sénateurs et signe la convention d'armistice avec les Alliés. Au retour des Bourbons en mai 1814, son poste de ministre lui est rendu, le 30, il signe le traité de Paris. Il va défendre les intérêts français à Vienne sur ordre de Louis XVIII. Il s'y montre très fin diplomate et arrive à diviser les Alliés. En 1815, sous la seconde Restauration, il est président du Conseil pendant quelques mois, puis de nouveau Grand Chambellan. Lors de la révolution de 1830, il est en faveur de la maison d'Orléans et oeuvre à l'instauration de la monarchie de Juillet. Il est nommé ambassadeur à Londres de 1830 à 1834. Peu avant sa mort le 17 mai 1838, il se réconcilie avec l'Église (qui l'avait rendu à l'état laïc en 1802).

09h30	<p>Saint Sulpice, école de formation à la médiation: Talleyrand et Sieyès, à l'ouverture et à la clôture de la révolution <i>M. Georges Lefaiure</i> Ancien avocat fiscaliste à la Cour de Paris, Président des Amis de Talleyrand</p>
10h15	Pause
10h45	<p>"Il y a cinq continents: l'Europe, l'Afrique, l'Amérique, l'Asie et... la Suisse": Talleyrand et la Confédération helvétique de 1797 à 1815 <i>M. Alain-Jacques Czouz-Tornare</i> Docteur en histoire franco-suisse</p>
11h30	<p>Permanence de Talleyrand <i>M. Emmanuel de Waresquiel</i> Historien</p>
12h15	Déjeuner dans les environs de l'hôtel de Clairmont
14h15	<p>Talleyrand, prince de la médiation <i>M. Jean Tulard</i> Historien, Membre de l'Académie des Sciences morales et politiques, Professeur émérite à la Sorbonne</p>
15h00	<p>Principes de diplomatie <i>M. Eric Schell</i> Associé gérant de Cabinet Schell à Paris et à Bruxelles, auteur de "Talleyrand en verve" et du "Bréviaire de Talleyrand" aux éditions Horay. Membre de l'association des Amis de Talleyrand</p>
16h00	Visite de l'Hôtel de Matignon

La participation au colloque est payante et requiert **une inscription préalable** exclusivement au moyen de ce coupon-réponse. Le nombre de participants étant limité à 100, les inscriptions se feront dans l'ordre de leur réception.

Veillez accompagner impérativement votre inscription du règlement: dans le cas contraire, nous ne pourrions vous accueillir qu'en fonction du nombre de places restantes.

Participation au colloque, déjeuner et pauses compris: 50 euros/personne pour les membres de l'association et les étudiants, 95 euros/personne pour les non-membres
 Montant total versé en même temps que l'inscription: _____

Nom: _____ Prénom: _____
 Adresse: _____
 Code postal: _____ Ville: _____
 Tél.: _____ Courriel: _____